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张 弓

春晚过去有些时日了，但晚会
上一位特殊老人给大家拜年的情
景，还历历在目。他就是黄旭华院
士。

当晚 23 时许，央视主持人康
辉来到老人身旁介绍：“这位精神
矍铄的老人，是敬业奉献模范，中
国核潜艇之父，93 岁高龄的黄旭
华院士。”康辉请黄旭华代表道德
模范为大家送上新春祝福，他深情
地说：“在新春佳节祝全国人民节
日快乐，幸福安康，希望年轻人继
续奋斗，勇于创新，为国争光！”
全场响起热烈的掌声。

我们很多人知道钱学森、王淦
昌等两弹一星元勋，但是对于更为
神秘的“核潜艇之父”，知之甚
少。2016 年 10 月，黄旭华应邀参
加央视“开讲啦”节目，发表“此
生无悔”的演讲，不仅揭开了中国
核潜艇研制内幕，广大观众也深深

地被黄老以身许国的精神所打动。
为了祖国的核潜艇事业，为了

毛主席“核潜艇，一万年也要搞出
来”的嘱托，黄旭华隐姓埋名，阔
别家乡 30 载，与家人三十年没有
联系。正因为有了这种决心和坚
持，黄旭华他们只用了三十年就把

“一万年也要搞出来”的核潜艇搞
出来了。从此中国拥有了核反击的
能力。1988 年，中国核潜艇成功
试射“巨浪”弹道导弹，彻底终结
了西方对中国进行核讹诈的历史。
黄老这种几十年如一日，献身科
学，献身国家的精神，是时代难得
的瑰宝。黄老身上体现出来的精忠
报国精神，让我们看到了一个时代
的神圣与崇高。

然而，让人意想不到的是，这样
一位为国献身、品德高尚的老人，却
遭到一个宵小之徒的公然辱骂和诋
毁。2018 年 2 月 15 日，禚宝伟利用
新浪微博账号发表不良言论，歪曲
事实，诋毁“核潜艇之父”黄旭华院
士。禚宝伟的这条微博一出来，就引
发广大网友的愤慨和不满，有关部
门也依法对他作了处理。

禚宝伟对黄旭华院士的辱骂不
仅是违法的，他所依据的理论也是
极其荒谬的。按照他的逻辑，历史
上 众 多 民 族 英 雄 ， 是 “ 不 孝 子
孙”；当代为国家而顾不上小家的
模范人物，是“不孝子孙”；历朝
历代那些为国捐躯的英烈们，更是

“不孝子孙”了。因为他们不仅没
在膝下承欢，就连父母所授之身体
发肤，也被毁伤殆尽。这样的理
论，怎么能说得通、站得住、传承
得了？！

黄旭华院士在央视的演讲中，
有一句话说清了忠与孝的复杂关
系。1986 年，当他回到阔别 30 年
的家乡，看着已是满头银发的母
亲，不禁跪地痛哭流涕。有人问
他：忠孝不能双全，你是怎么样理
解的？他回答：“对国家的忠，就
是对父母最大的孝。”

对国家的忠，就是对父母最大
的孝！铿锵有力，振聋发聩。

这里所说的忠，是指忠于国
家；这里所说的孝，是指孝敬父
母。一个人，生在一个国家，享受
着这个国家给你的各种权益和资
源，保护这些权益与资源，就是每
一个人与生俱来的责任和义务。为
了私利损害国家利益，如抗战时期
的那些汉奸，永远被钉在历史的耻
辱柱上。与此相反，为国家重大利
益而牺牲家庭利益，古今中外一直
被竭力倡导。大禹治水三过家门而
不入，被写进课本流传至今；把

“精忠报国”四个大字刺在岳飞背
上的岳母，作为中华民族深明大义
的母亲的杰出代表，在民间广为传
颂。《赵氏孤儿》 中的程婴为了忠
义舍弃自己儿子的故事，不但在中
国传了几千年，在启蒙时代更是被

伏尔泰等人搬上了欧洲的歌剧舞
台，成为世界知名的悲剧、法国启
蒙运动和大革命的重要力量来源。
我们的古人用设置太庙、英烈祠来
祭祀他们，以表达对他们的感恩之
心。可以这样说，为国尽忠是大
孝，侍奉父母为小孝。在中国五千
年的历史长河尤其是近代一百多年
的革命事业中，为国尽忠，以身许
国的案例不胜枚举。记载、宣扬这
些英烈，就是为了继承光荣传统，
弘扬人间大德。

中国经历了多次外敌入侵，对
于家国关系，中国人民有切肤之
感。九一八事变、南京大屠杀这些
惨痛经历，让人刻骨铭心，也让我
们深知，家是最小国，国是最大
家。国与家互相依存，利益与共。
保家就要卫国，卫国才能保家。从
一个人的时间和能力上看，忠孝似
乎难以两全。但从精神实质上说，
对国家的忠就是对父母的孝。爱国
精神世代相袭。日常工作中，对国
家的忠与对父母的孝，更能够获得
统一。对工作，尽心履责，对家
庭，关心冷暖，就是日常的“忠孝
两全”。

可以毫不夸张地说，黄旭华院
士的“忠孝观”，是新的历史时期
对传统“忠孝观”最准确的诠释和
最有力的提升，需要大加宣扬，以
把禚宝伟那种搅浑水的歪理，逐出
伦理领域。

赞成黄旭华院士的“忠孝观”：
对国家的忠就是对父母最大的孝 江 海

“今年至少 200个贫困县‘摘
帽’”“7 月 1 日前取消流量‘漫
游费’”“改革个人所得税列入今
年任务”“2019 年完成村村通硬
化路”……两会期间，对于今年
政府工作报告提出的民生任务，
相关部委负责人分别给出回应，
透露出一系列完成这些任务的

“时间表”。
“时间表”是管理时间的一种

有效方式。它将某一时间段中已
明确的任务，以相应形式清晰记
载和呈现，借以提醒有关人员对
照行动，按计划完成任务。“时间
表”至少包含几个关键要素：一
个是“工作任务”，一个是“时间
节点”，一个是“责任主体”。由
是观之，国家有关部委负责人就
民生任务的推进，主动给出“时
间表”，既是回应群众关切的需
要，也有利于统一思想和拧紧工
作责任“发条”，促使有关方面准
确把握“时间表”、认真对待“时
间表”、努力兑现“时间表”。

“时间表”就是无声的“动员
令”。任何一项工作，定不定“时
间表”、如何定“时间表”，其落
实、执行的效果是大不相同的。
同样一个项目，紧一紧、咬咬
牙，可能一两年就上去了；拖一
拖、走走神，三五年也就过去
了。民生实事也好，其他工作也
罢，定出明确的时间节点，并向
社会作出承诺，等于立下了“军
令状”。不给自己留任何退路，形
成一种责任倒逼，有利于压力的
层层传导，调动方方面面的积极
性。像今年全国两会确定的 200
个贫困县“摘帽”等八大民生任
务，哪一个都不是“敲锣打鼓”
就能轻轻松松实现的，但既然定
下了目标，就要按期兑现，确保
干成、干好，以行动取信于民。

“时间表”也是责任的“紧箍
咒”。平时常听有的领导干部强
调，抓工作要敢于、善于压实责
任。责任如何压实？明确任务

“时间表”就是一个好办法。与这
次国家有关部委负责人主动透露

刚性“时间表”不同，有的地方
对外公布民生实事，在完成时限
上往往会留“活口”。比如，有的
项目目标前面经常会出现“力争
完成”“积极推进”等字眼，一旦
出现这样的表述，结果“你懂
的”。再如，有的部门发布的项目
建设工期，目标多用“建成”而
非“投用”，这又是差别很大的概
念——“ 投 用 ” 当 然 要 先 “ 建
成”，但“建成”未必马上能“投
用”。因为很多项目建成后，通常
还有配套设施完善、竣工验收等
诸多环节，这些“尾巴工程”也
挺耗费时间的。至于真正投用的
时间，那就没准了。因此，敢于
果断、清晰地亮出“时间表”，不
搞“模糊战术”，是一种真正的担
当精神。有了明确的“时间表”，
工作责任才能“紧箍”，落实过程
中才能“逢山开路，遇水架桥”，
想方设法、集中精力去攻克堡垒。

“时间表”更是能力的“试金
石”。“政治路线确定之后，干部
就是决定的因素。”现实中，同样
一项任务，不同的人去干，成效
是不一样的；同样一个政策，不
同的地方去落实，效果也是不一
样的。原因何在？干部能力差异
是重要因素。干事好比挑担，一
个人究竟能挑一百斤还是八十
斤，考察的办法很简单，就是把
担子撂在他的肩上试一试。近些
年，不少地方选派优秀干部到重
大项目挂职，就有这方面的考
虑。事实证明，那些能克服困
难、接受考验，在规定的时间内
完成组织赋予任务的干部，是可
以信赖并能担当重任的；反之，
执行上级决定讨价还价，做工作
总是“脚踩西瓜皮，滑到哪里算
哪里”，这样的干部决不能重用。

“幸福都是奋斗出来的。”全
面建成小康社会的道路上，不只
是国家层面，每个地方的民生任
务都很艰巨，各级各部门、广大
党员干部都应多一些“时间表”
意识。工作中经常主动晒一晒

“时间表”、对一对“时间表”，群
众所思、所想、所盼才能早日变
成现实。

完成民生任务
要多一些“时间表”意识

朱泽军

两会期间，全国政协委员、
四川国弘现代教育投资有限责任
公司董事长苏华表示，要深化学
前教育供给侧改革，做到加量加
质不加价，从根本上解决我国幼
儿园存在的问题。

当前，我国幼儿教育发展不
平衡不充分等问题依旧突出。比
如，不少地方的优质公办幼儿
园，收费虽相对较低，但因为数
量严重不足，很难满足老百姓的
需求，而这种状况又助推部分民
办幼儿园收费“贵族化”。许多没
有办法让自家孩子进入公办幼儿
园的父母，只得让孩子去收费昂
贵的民办幼儿园。这对于中低收
入家庭而言，构成了严重的经济
负担，以至社会上有人发出这样
的感叹：“入园难，难过考公务
员；入园贵，贵过大学学费。”有
的家庭，特别是那些外来务工人
员家庭，因望“园”兴叹，只能
让孩子做“留守幼儿”。因此，在
每年的全国两会上，多有代表、
委员呼吁，将幼儿教育纳入义务

教育范畴，以从根本上解决目前
学前教育投资少、资源总量不
足、师资短缺以及办园水平参差
不齐等一系列问题。

诚然，将幼儿教育纳入义务
教育范畴，或许还需要一定的时
间；让所有孩子进入公办 幼 儿
园 ， 也 还 有 较 长 一 段 路 要 走 。
但 是 ， 各 级 政 府 在 现 有 条 件
下，可以采取必要措施，加强
对幼儿园的监管力度，遏制有
的民办幼儿园规模过大、设施
过于豪华、收费明显偏高的盈利
冲动，以此回应人民群众“有园
上、园好上、上好园”的需求，
体现新时代幼儿教育公正、公平
的价值追求。

教育要从娃娃抓起，让亿万
孩子同在蓝天下共享优质教育，
是全社会共同的心愿与职责。我
们经常说，接受幼儿教育，好比
是孩子人生成长的“起跑线”。为
了构筑好这条“起跑线”，全社会
都应当予以关心和关注，未雨绸
缪，切莫让这条“起跑线”变成
让老百姓望而生畏的“黄金赛
道”。

孩子“起跑线”
不是“黄金赛道”

吴启钱

人类文明史上，可能很少有一
种工具像手机一样，“进化”得那
么迅速，同时也“异化”得那么彻
底。时至今日，手机已经成为我们
很多人最亲密的朋友，甚至成了一
些人的“外挂器官”，但同时，它
也异化为我们最可恨的敌人，可恨
到有时你会冲动得想把它摔掉，或
者干脆扔进抽水马桶。相比普通
人，对于公职人员而言，手机更构
成了最现实可能也是相当艰难的考
验。

对于经常要上台讲话的领导干
部来说，这个考验在于，你能够在多
大程度上让参会者自觉自愿地不看
手机，不玩手机，抬起头来与你有眼

神的交流、心灵的交会。一般的会
议，尤其是动员大会、总结大会、表
彰大会、工作会议甚至是座谈会，屏
蔽信号或统一保管手机，不太现实。
这个时候，会议主持者的会场掌控
能力，会议报告人的演讲水平，直接
决定会场上有多少听众能把手机放
下，专心听讲，认真笔记。

年后，市委、市政府召开“六
争攻坚”千人大会。据多名参会者
说，郑栅洁书记讲话的时候，大家
听得很认真、很振奋，低头玩手机
的现象几乎一扫而光。这给人的启
示是，只要报告人讲特色话，讲个
性话，讲心里话，讲富有情感的
话，讲真话，讲实话，讲接地气的
话，讲包含大量信息的话，与会者
是会放下手机认真聆听的。相反，

如果报告人讲的多是官话、大话、
套话、假话、照抄照搬的话，那么
无论你如何强调会场纪律，也难免
有人“手痒痒、头低低”，虽不至
于“用脚投票”，也会“玩自己的
手机，让报告人说去吧”！

对于经常参加会议的“工作人
员”来说，手机的考验在于明知会
场有纪律有要求，你能否控制得住
自己的“玩瘾”而不被“问责”。
有位可称作“手机控”的仁兄，某
次参加一重要大会，全神贯注沉浸
在手机中，结果“光荣”地上了电
视。电视画面不仅完整显示了他埋
首手机的状态，而且清晰显示了其
手机屏幕上的内容。但他自己还蒙
在鼓里，直到组织上找他谈话才知
道出丑了。

当然，面向群众的窗口单位工
作人员，如果已经患上了“手机依
赖症”，考验就更艰巨了。你有手
机，前来办事的群众也有手机。如
果你沉迷手机的状态被拍下甚或传
到网络上，那你麻烦就来了，轻则
受处分，重则丢饭碗。这样的事例
并不少见。

因此，公职人员要经得起手机
的考验。如何做到？首先在于自
律。要像杜绝酒驾一样戒除对手机
的依赖。我们经常被教育要“慎独
慎微”，对于公职人员来说，“慎
机”也是应该做到的。其次，监督
要动真格。对在会场、在与群众直
接面对面的场合自顾自地玩手机的
人，一律问责，促使公职人员养成

“工作时不玩手机”的习惯。

公职人员要经得起手机的考验

匡 吉

两会期间，3 月 8 日上午，在
黑龙江开放日上，一位官员回应记
者提问时，由于念一段准备的材
料，被黑龙江省委书记张庆伟“强
势”叫停、两次打断。第一次，张
庆伟直呼该官员的名字，提醒他回
应提问要简短一些，把更多时间留
给其他提问的记者；第二次，张庆伟
直接跟该官员说，“记者问啥，就直
截了当回应，不用说省委书记说了
啥、省长说了啥”。

念材料、讲空话的现象由来已
久。明朝的刑部主事茹太素，有一次
上书 17000 字，到了 6000 多字还没
有进入正题，明太祖朱元璋实在听

不下去了，就在文武百官面前命人
将茹太素重打了 50 大板。时至今
日，仍有不少领导干部以念材料、讲
空话为能事。讲的人照本宣科、滔滔
不绝，听的人如坐针毡、昏昏欲睡。

作为领导干部，无论是开会表
达看法、回答问题，还是台上提要
求、作指示，最终目的是为了推动工
作、解决问题。从这个意义上讲，能
否讲自己的话、讲有用的话，反映其
工作态度端不端正、工作作风务不
务实。现实中，有的人念的材料，是
别人代笔的；讲的空话，是没有经过
思考的。表面上看，这是手懒、脑懒
的问题，实质是形式主义和官僚主
义作祟。

随着纠风反腐、正风肃纪不断

深入，政治生态在不断优化，但值得
注意的是，讲话念材料、发言讲空话
的现象仍普遍存在，屡禁不绝。对于
讲话发言上的“不正之风”，仅仅叫
停和打断是不够的，需要综合施策、
打出“组合拳”。比如，建立长效机
制，对会议发言作出明确规范；强化
民主监督，让群众有直接批评长话
空话的权利……只有这样，才能让
念材料、讲空话的现象没有市场。

切实改进话风，关键在于领导
干部个人。在上甘岭战役打得最
惨烈的时候，秦基伟将军与固守
在上甘岭坑道的部队通话。为鼓
舞士气，他拿起话筒说道：“请转
告坑道坚守的同志们，军党委和
军首长以及所有后方的领导很惦

记你们……”话还没说完，就被
电话兵打断了：“首长别啰嗦了，
拣 最 要 紧 的 先 说 吧 ， 先 下 命 令
吧，耽搁下去要死人的！”多年以
后，秦基伟回忆这件事还说，那时
炮火纷飞，为接通电话不知牺牲了
多少电话兵，只能抢一句算一句。
如今，虽然会场讲话不像战场通话
那样必须争分夺秒、直奔主题，但
也应当惜时如金、直面问题。

俗话说：“言为心声。”对于领
导干部而言，讲什么、怎么讲，不
但是能力水平的问题，其实也是事
业心责任心的问题。相反，如果一
个领导者总是热衷念材料、习惯讲
空话，很难相信他能够切实胜任岗
位、对工作认真负责。

领导干部应该有什么样的话风

记者从山东省旅游发
展 委 员 会 获 悉 ， 针 对

“9.9 元 游 山 东 半 岛 ” 等
“不合理低价游”严重扰
乱旅游市场秩序的行为，
该部门将从严打低价产
品、严查合同签订和严管
购物场所等环节入手，不
给“不合理低价游”以任
何生存空间。

新华社 发
朱慧卿 作

整整

治治


